
江门新闻网全媒体 V江门日报新闻微博江门日报微信公众号直播江门APP 广告热线：3502688 发行热线：3511111

2023年7月5日 星期三
新闻编辑中心主编 电话：3502850

责编/林哲 美编/黄武圣
教育EDUCATION

WEEKLY 周刊 A09江门日报
青苹果

“哇，好香啊！校长，你们在烤什么
呀？”6月30日下午，蓬江区荷塘镇良山小
学的校长室外，一个大烤箱传出阵阵香味，
不少刚刚走出考场的学生循味而来。

校长刘安兵走出校长室，笑着说：“这
是为你们准备的惊喜呀！当然了，要积极
向上、努力进步的学生才可以品尝哦！”

“有些番薯，是我们去菜园里挖回来
的！”三（1）班学生陈月雅擦擦汗，自豪地
说。下午两点半，陈月雅就和几位同学们
兴冲冲地“开干”：挖番薯、洗番薯、烤番薯，
努力为下午参加考试的大哥哥、大姐姐们
准备“奖励”。

据悉，为了缓解孩子的考试焦虑，营造
轻松的期末迎考氛围，学校开展了“努力烤
出好味道”主题活动。老师和家长们准备
了番薯、鸡翅、香肠等，让学生们亲自烤制，
为走出考场的学生们送上尝得到的奖励，

鼓励学生们认真备考、轻松
上阵，努力考出自己满意
的成绩。

六（1）班学生郑海
露和同学们围了过来，
惊喜地接过刚出炉、热
气腾腾的烤番薯。“好
甜好糯，吃上一口，甜
到心里！”郑海露一边
呵出热气，一边喜不自
胜地说。

郑海露表示，当天上
午，在低年级的小弟弟、小妹
妹考试的时候，她也为他们烤了
香肠、鸡翅，看到他们吃得津津有味的
样子，自己也充满了成就感。

“孩子们，幸福甜蜜的生活，都是要靠
双手创造出来的。平时你们努力学习，考
试才能从容面对，人的一生都在经历不同
的考验，一定要积极应对，轻松上阵，努力
争取属于自己的成绩和未来。”刘安兵看着
大快朵颐的学生们，欣慰地说。

（文/图 陈慕欢）
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香喷喷的烤番薯成了尝得到的奖励。

挖番薯挖番薯、、洗番薯洗番薯，，同同
学们忙得热火朝天学们忙得热火朝天。。

江门市工贸职业技术学校
2023年校园招聘会举行

99人现场与企业
达成初步就业意向

江门日报讯（记者/吕中言）近日，江门市
人力资源和社会保障局联合江门市工贸职业技
术学校举行“乐业五邑 就在江门”——江门市工
贸职业技术学校2023年校园招聘会。

本次招聘会有海信、中石油、江门公用水务、
南洋船舶工程等50多家本土大型知名企业参
加，提供超1000个优质岗位。招聘会现场人潮
涌动，近700名应届毕业生积极主动与用人单位
深入交流，详细了解企业情况、岗位需求及薪资
待遇等信息，并向心仪企业投递简历，场面热
闹。最终有99人现场与企业达成初步就业意
向。

长期以来，江门市工贸职业技术学校高度重
视学生就业工作，通过多种方式与企业联动，开
展各类定向招聘活动，同时推出一系列保障困难
学生就业的相关措施，为本土企业输送了一批又
一批高素质技能人才。接下来，该校将进一步加
强与企业的深入合作，以市场需求为导向，培养
更多高素质技能人才。

江门市技师学院举办心理健康活动

创新心理健康
教育形式

江门日报讯（记者/吕中言）近日，江门市
技师学院团委以“演绎生命故事，收获心灵礼物”
为主题，举办“一人一故事剧场”心理健康活动。

“一人一故事剧场”是一种心理应用戏剧，是
即兴艺术的一种，学生在表演过程中没有脚本、
没有排练、没有预演，与观众互动的方式均在于
即兴，但双方之间往往能产生共鸣。

本次活动中，6名学生分享了自己的“生命”
故事，有学生分享了自己小时候和蝉鸣的故事，
表达“即使生命有限，又要让世界听到它的呐喊”
的感悟；有学生分享了自己和奶奶的温情故事，
表达“亲人其实一直都在自己的身边，从未离开”
的感悟。整场活动时而轻松活泼、时而热泪盈
眶，互动不断，气氛融洽。

活动结束后，有学生表示自己心灵的伤疤通
过本次活动逐渐愈合，也有学生表示通过本次活
动懂得了演绎生命的方式有很多，不管在什么时
候都要向上生长，每个人都有属于自己的精彩。

“本次活动是一个很好的心理宣泄和交流平
台，参与者们可以更好地了解自己和他人，也可
以更好地接受自己和他人，总体反馈良好。”江门
市技师学院团委相关负责人介绍，该团委将以本
次活动为契机，关注更多学生的心理健康，创新
心理健康教育形式，营造积极向上、健康和谐的
校园文化。

洗车、做手工、当服务员……

“慢孩子”们的新归宿
又是一年毕业季，在大家操心考试成绩、升学、就业的时候，我们的身边还有一群过着“慢生活”的特殊孩

子，也在为他们的未来努力着。“慢孩子”们可能听得慢、说得慢、想得慢、学得慢，但他们也渴望像普通人一样
自食其力。

在这个人生的重要转折点，江门市特殊教育学校（以下简称“市特校”）职高班的毕业生们开始为自
己的人生独立做出尝试和选择。在老师、家长的带领下，他们马不停蹄地走进洗车店、餐厅、制衣
厂面试、实习，积极寻找融入社会的机会。

在就业成为难题的时候，特殊人群的求职道路就更显艰难。对成年的“慢孩子”来
说，找到一份工作，缓慢而坚定地靠近、融入正常的生活轨道，就是孩子和家长们最朴

实的愿望。

江门日报记者 张翠玲

“这是什么颜色的抹布？”“蓝色！”“每种颜
色的抹布用途都不一样哦，谁能上来演示下叠
毛巾？”……在业成汽车连锁店，市特校职高班
的9位毕业生在老板吴伟湛的带领下，站成一
列，了解洗车的初步知识。

记者看到，在普通人看来再简单不过的认
识毛巾颜色、叠毛巾，对这群“慢孩子”来说不是
易事。“特殊孩子的接受能力没有普通人这么

强，所以我们每次培训教的内容会少一点、慢一
点，但是只要我们耐心教，我相信他们中的大部
分人还是可以学得来的。”吴伟湛说。之所以对
孩子们有信心，是因为吴伟湛的洗车店里就有
两名“慢孩子”。“他们都是市特校之前的毕业
生，后来是市残联介绍过来的。虽然他们学习
会慢一点，但是现在已经可以洗车、擦车。他们
的试用期快结束了，准备转正。”吴伟湛说。

上个月，市特校还组织职高班三年级学生
前往江门市三顺服饰有限公司开展为期4天的
实习活动。在厂内，学生或独立完成，或团队合
作，挑战并逐渐胜任了流水线上的各种工作岗
位及内容，他们的工作包括拍棉、胶袋抹粉末、
叠布条等。“虽然俊俊（化名）只会简单地表达喜
欢这些工作，但能从他开心的工作情绪里感受
到实习工作给他带来的快乐，也使得我们做父

母悬着的一颗心放下了不少。”俊俊的妈妈说。
此外，在市特校职高班今年的毕业生中，还

有2名同学在一家肯德基“天使餐厅”实习。阳
阳（化名）已经在肯德基“天使餐厅”实习近2个
月了，从最初的不适应，到现在工作逐渐上手，
这让阳阳的妈妈十分欣慰：“孩子在餐厅主要负
责打扫卫生、收拾餐盘等工作，现在做得挺不
错，餐厅也很认可他的表现。”

记者从市特校了解到，随着社会对特殊人
群的关注度增加，特殊孩子也有了更多自食其
力、融入社会的机会。

亮亮（化名）是一名孤独症孩子。他曾经的
老师、市特校政教处主任周秀文表示，亮亮的动
手能力和语言表达能力比较好。自2019年7
月毕业至今，亮亮在鹤山北湖公园做园林绿化
清洁工。周秀文一直有跟亮亮保持联系，她告
诉记者，亮亮一个月工资有2900多元左右，现
在还用自己挣的工资买了一辆电动车，每天开

电动车上下班。“亮亮很励志，我很替他高兴。
特殊的孩子从学校走出去之后，是真的可以自
食其力的。”周秀文说。

同样作为孤独症患者的茵茵（化名），是周
秀文带了12年的学生。“她是我从一年级一直
教到职高毕业的学生。2020年毕业后我带她
去过多家单位联系工作，最后她去了五邑大学
的AW餐厅工作。去年又介绍她到杜阮兴艺
爱心车间工作，因为那边的工资待遇等各方面
都比较好，所以她去年7月就留在了兴艺，一直

工作至今。”周秀文说。在杜阮兴艺爱心车间工
作的市特校毕业生还有十多人，社工黄健民表
示，一年来孩子们的工作都很不错，工厂会考虑
与他们续签。

在市特校职高班的毕业生中，还有到电子
厂、皮革厂、咖啡店、餐厅等工作的，虽然他们能
做的只有一些简单的包装、服务等工作，但包括
乐乐的妈妈在内的很多特殊孩子的家长都认
为，不会太在乎工资多少，只要孩子有一份相对
稳定的工作，能够学会自立就已经很满足了。

聋哑学生的机会和平台则相对更大一些。
2020年，市特校2名学生考上郑州师范学院
（本科），3 名学生考上广州城市职业学院。
2023年，1名学生考上郑州师范学院（本科）、3
名学生考上郑州工程技术学院（本科）、1名学
生考上郑州师范学院（专科）、3名学生考上广
州城市职业学院（专科）。通过高考这一渠道，
聋哑学生也可以通过自己的努力改变命运。

“慢孩子”找到工作是融入社会的第一步，
但是融入社会之后，面对很多突如其来的变故
和阻碍，他们还有很长的路要走。

“之前学生们就业过的电子厂、皮革厂等，
因为前两年疫情，单位裁员，他们就没有继续受
聘了。2021年我带毕业班去益杯咖啡实习、工
作，可惜的是，因为店铺续不了租，所以今年6
月底员工们都解散了。”周秀文说。

再者就是培训成本的问题。“特殊孩子一般
培训时间会比较长，在生产的过程中，他们的损
耗率也比普通员工要大一些。从产量效率来
说，大概是3个特殊员工等于1个普通员工。虽
然前期培训和后期的带训需要花更多心思，但
是特殊孩子也是能够胜任工作的，希望社会能
给他们更多的包容和机会。”黄健民说。吴伟湛
也表示，工作培训和保证工作安全是雇主需要

顾虑的一个方面，而上保险难是很多单位不愿
意聘请特殊员工的重要原因。“如果孩子们能留
下来，我们会为他们买五险，但是目前据我所知
没有针对残疾人的意外险，我们只能为他们买
普通意外险，豁免条款会多一些，这就增加了企
业、单位的用人成本。我自己也是残疾人，将心
比心，我也希望能够尽我的能力帮助更多弱势
群体，也希望社会能够给特殊群体更多保障。”

吴伟湛说。
带过毕业生去找工作后，市特校教导处副

主任吴小贞也指出了部分家长应该放平心态。
“有些家长会心疼孩子在工作中受累，但这是迈
入社会的必经之路。从实习的情况来看，很多
孩子其实是能够承受工作的强度，并且可以自
行上下班的，家长们要学会放手，让孩子能够更
好地独立和成长。”吴小贞说。

“试用期快结束了，准备转正”

更多“慢孩子”逐渐回归“普通”

“希望社会能给他们更多的包容和机会”

江门日报讯（文/图 陈慕欢 张晓琳）动感
的律动，展现少儿的活力；扬起的笑脸，绽放着童
真童趣。7月4日上午，“童心向党、筑梦未来
——2023年蓬江区幼儿韵律体操展演活动”决
赛在紫茶群福学校礼堂举行。蓬江区17支参赛
队伍同台竞技、欢乐跳操，展现了幼儿健康乐观、
团结向上的精神风貌。

各支代表队着装整齐、斗志昂扬，轮番登场，
在3—5分钟内，把活力十足的韵律操展现得淋
漓尽致。幼儿们结合足球、排球、乒乓球、彩带等
道具的特点，灵活地做起了伸展、下蹲、腹背、绕
膝、跳跃等动作，展现了幼儿们的健康与美好。

本次展演侧重从队列队形、精神面貌、做操
质量三个方面进行评比。最终，蓬江幼儿园等4
支队伍获得特等奖，骏景幼儿园等7支队伍获得
一等奖，五邑碧桂园中英文学校等6支队伍获得
二等奖。

蓬江区教育局局长张怀业表示，本次幼儿韵
律操展演，是对全区幼儿园加强体育教育、提升
幼儿身体素质的一次总动员。10年来，蓬江区
在幼儿园普及开展幼儿体操和幼儿韵律操活动，
促进幼儿运动技能协调发展。2021年，蓬江幼
儿园以体育游戏成功申报省“新课程”课题立项，
更是标志着体育教育成为蓬江区学前教育的一
张名片，以体育教育为突破口，推动蓬江区学前
教育保教保育水平不断提升。今后蓬江区将继
续加强幼儿体育教育，促进幼儿身心全面发展，
推动蓬江区学前教育高质量发展。

蓬江区举办幼儿韵律体操展演活动

乐享律动 健康成长

幼儿们活力十足，神采飞扬。
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